

## PÆDIATRIE.

**De l'urticaire dans le jeune âge.**—Clinique de M. le Dr OLLIVIER à l'hôpital des Enfants-Malades.—Les affections de la peau présentent, chez l'enfant, des différences notables. A part, en effet, la syphilis et l'ichtyose, les dermatoses, en général, sont inflammatoires et évoluent rapidement, ce qui tient évidemment à l'action plus grande de la nutrition.

Vous avez vu dans nos salles une petite fille qui, à son entrée, présentait tous les caractères de l'urticaire classique. Des gourmes au cuir chevelu, de nombreuses traces de grattage, et surtout de nombreux pediculi, ne laissent aucun doute sur l'origine de cette affection, qu'un traitement approprié fit disparaître en deux ou trois jours. Voici un exemple d'urticaire à marche rapide.

Laissez-moi maintenant vous rapporter l'observation d'une enfant de onze ans que je soigne depuis sa naissance pour un urticaire chronique. Et tout d'abord, passons en revue les antécédents héréditaires. Si les grands parents ne nous présentent rien de particulier, il y a, par contre, un oncle et une tante qui sont extrêmement nerveux. Quant à la mère, impressionnable au plus haut point, sans avoir jamais eu toutefois d'attaques d'hystérie, elle a été prise, dans sa vingtième année, à la suite d'une émotion violente, d'un urticaire qui ne s'est jamais reproduit. Ceci dit, revenons à la fillette. L'aînée de trois enfants, elle avait vingt-six mois quand elle fut prise pour la première fois d'une manifestation eutanée que je trouvai présenter, au retour de la famille du bord de la mer, tous les signes d'un urticaire confluent, avec une cuisson tellement forte que ce n'est qu'avec des doses assez élevées de bromure de potassium qu'on parvint à faire dormir l'enfant. Depuis, tantôt dans un point, tantôt dans un autre, à part la bouche et les fosses nasales, on a trouvé des élevures fugaces qui s'accompagnaient de démangeaisons. Sous quelle influence cette affection s'est-elle développée ? Je n'en sais rien. En effet, le chaud, le froid, le gibier, les huîtres n'augmentent ni ne diminuent les crises. Deux choses, seulement, me paraissent avoir une certaine action : c'est le vent d'une part et le froissement de la peau d'une autre part. Que sa maîtresse de piano, par exemple, qui est un peu vive, vienne à lui prendre le poignet, une plaque d'urticaire apparaîtra en cet endroit. Quant aux émotions, il m'a été impossible de savoir si elles produisent quelque chose, par la bonne raison que l'enfant ne s'est jamais mise en colère. Malgré cette apparence de calme, je l'attends à l'époque de la menstruation, car je crains, avec des antécédents nerveux aussi avérés, qu'il ne s'agisse tout simplement que d'un urticaire d'influence nerveuse.

En résumé, vous voyez que l'urticaire, dans le jeune âge, n'est pas rare ; essayons donc de passer en revue l'histoire clinique de cette maladie en ne faisant ressortir, pour aller plus rapidement, que ce qui se trait à l'enfant. Comme chez l'adulte, l'urticaire est caractérisé par des élevures qui apparaissent brusquement pour disparaître de la même façon sans être suivies d'aucune desquamation. Il est à noter que dans les parties où la peau est lâche et fine, on observe souvent un œdème assez prononcé. L'affection débute, tantôt avec de la courbature, de